

# La Voz de Guipúzcoa

Sábado 4 de Febrero de 1922

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XXXVIII.-Núm. 12.891

## Notas electorales

El gobernador civil señor Ballarín recibió ayer, durante toda la mañana, la visita de muchos candidatos a concejales —incluso la del señor Aguirreche—, que iban a decirle que «están amigos». El gobernador se limitó a recitarles la circular que publicaba el «Boletín Oficial», recomendando a los alcaldes y a todos los agentes de su autoridad, la mayor imparcialidad y el mayor celo en garantizar la pureza del sufragio.

Por la tarde fué el señor Ballarín a Fuenterrabía, donde según le habían dicho, se coaccionaba en forma descarada. Hoy, después de leer la carta que publicamos, de nuestro corresponsal en Tolosa, suponemos que irá a dicha villa y mandará meter en la cárcel por veinticuatro horas, a los agentes «bizkaitarras».

Se nos suplica la inserción de la siguiente nota:

«Todos los ciudadanos que están directamente interesados o simpatizan con la candidatura socialista, integrada por los compañeros Cástor Torre, Sergio Echeverría y Toribio Pastor, deberán acudir hoy, sábado, a las siete de la tarde, al Centro Obrero, Puerto, 7 con el fin de recibir instrucciones muy importantes y referentes a la presente lucha electoral.»

El candidato independiente por el distrito del Mercado del Ensanche, señor Morlá, nos ruega digamos que su Centro electoral está en Larramendi, 6.

Los candidatos liberales del distrito de la Plaza de la Constitución —uno de los en que la lucha va a ser más enconada—, ruega a todos los apoderados, interventores, agentes y a cuantos quieran coadyuvar al triunfo de su candidatura, acudan hoy, de siete a nueve de la noche, al Centro electoral, sito en la calle de Garibay, 4.

Si los demócratas de este distrito trabajan con entusiasmo, se les da un disgusto a los neos y separatistas. Entre éstos han empezado los recelos porque parece que el pacto está hecho con reservas mentales y cada cual va a su juego, arrojando todas las áncoras a su sardina. Y se empieza a decir entre los bizkaitarras que los integristas preponderan mucho... Esto, y el natural desdén que debe merecer la bandera bizkaitarra, hacen que pudiera indignarse una derrota. ¡Duro, pues, demócratas!

El distrito más claro, donde están los campos más deslindados, es en el Ensanche Oriental. Allí luchan españolistas y antiespañolistas. El triunfo de los segundos —no se trata aquí de personas—, sería un baldón que ese distrito echaría sobre la ciudad entera. Podrán en otros distritos triunfar algunos candidatos separatistas, por la multiplicidad de las candidaturas que tienen enfrente, todas españolistas, pero ahí, donde no hay más que una frente a otra, es donde los separatistas tienen más empeño de vencer «sea como sea». Y a eso, deben contestar los españolistas haciendo triunfar a su candidato, oponiéndose «como haga falta».

Desde luego, no deben tolerar la más mínima «bolilla», repugnante procedimiento en el que confían los otros. ¡Y como se consiga no falsear el sufragio, el roncejal es el españolista señor Lartigue! Al tiempo.

En el distrito de la Plaza de Guipúzcoa se disputarán apaciblemente mayoría y minoría, el señor Prado y el señor Martínez, únicos candidatos que prevalecen, de los cinco que se hicieron proclamar.

No es posible hacer el menor vaticinio acerca de lo que lógicamente puede ocurrir en los distritos del Mercado del Ensanche y Concha. En ellos es donde se batan el cobre, la plata y los billetes. Ayer, un candidato sacaba un buen fajo de ellos de un Banco. Se dice que a un candidato impopular se le ha ofrecido abierta una bolsa, para que derrote a otro candidato, que además de ser mucho más impopular es sumamente antipático y petulante. Y no es Aguirreche; conste. A éste quiera derrotarlo un independiente.

En fin: que va a ser un espectáculo divertido. Está desatado el triunfo de Torre

### LAS ELECCIONES EN RENTERIA

El entusiasmo despertado en Rentería por la prestigiosa candidatura liberal-republicana, es cada día mayor.

Se han puesto al lado de los que la integran, no solamente los que sienten el ideal republicano y liberal, sino todos aquellos que sintiendo vibrar en su pecho el santo amor a España, han comprendido que la lucha, aparte otras diferencias ideológicas, se halla reducida a dos candidaturas: españolista y antiespañolista.

De un lado los republicanos y liberales, que amantes como quien más de los ve-

nerandos fueros vascos, enamorados de la patria chica, quieren una Vasconia fuerte y esplendorosa dentro de la patria española.

De lado contrario los separatistas, los que quisieran ver desgajada la unidad nacional para poder ellos medrar y manejarse con arreglo a personales conveniencias.

Planteadas así la lucha, todos los españoles deben agruparse en torno de la bandera españolista.

En Rentería, esa bandera será tremolada en las elecciones de mañana por los señores don Cruz Los Santos Viciano, don José León Uranga Mancisidor, don Jose María Otegui Arana, don Severiano Bide-

gain Urigoitia y don Jacinto Royo y Molina.

Nosotros tenemos plena confianza en que esta candidatura saldrá triunfante íntegramente.

Con todo ardor la recomendamos a los electores renterianos, quienes han de afirmar con sus votos, una vez más, el fervoroso sentimiento patriótico que tienen.

La Comisión electoral de Rentería, ruega por nuestro conducto a los interventores, apoderados y simpatizantes con la candidatura españolista, que acudan esta noche a las nueve, al Círculo de Coalición Liberal, para recibir instrucciones relacionadas con la elección de mañana.

## Los republicanos de Bilbao

Sr. Director de LA VOZ DE GUIPUZCOA. San Sebastián.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Acogíendonos en la hospitalidad que nos ha concedido el diario que tan dignamente dirige, le molesto con esta carta, rogándole su publicación en nombre de los republicanos del distrito de Achuri.

En este distrito se presenta, con carácter republicano y en combinación con los nacionalistas, don Nicolás G. Bretón con la malisana intención de hacer ver que los republicanos de dicho distrito están divididos, cosa que es falsa en absoluto.

Como en el periódico «El Noticiero Bilbaíno» se publica una carta de dicho señor Bretón haciendo campaña en este sentido, nosotros, los republicanos de Achuri, saliendo por los fueros de la verdad, hemos acordado publicar la presente para

desmentir todo cuanto se afirma en la carta que publica el señor Bretón en «El Noticiero Bilbaíno».

Los republicanos del distrito de Achuri trabajaremos con entusiasmo y disciplina la candidatura designada por la Agrupación y al mismo tiempo hacemos saber que no hay tales republicanos autónomos y si sólo republicanos, que, como en el resto de la capital, estamos dispuestos a acatar las órdenes que nos dé la Agrupación Republicana.

Pocas veces han estado los republicanos tan unidos y entre ellos ha habido tanto entusiasmo para sacar triunfantes sus candidaturas, unión y entusiasmo que nacen a raíz de la expulsión del citado señor Bretón y otros como él, del partido republicano por escandalosos y porque su presencia en las filas del republicanismo hacía darse de baja a todas las personas decentes que estaban afiliadas al partido.

La expulsión de estos señores, repetidas, trajo la unión de los republicanos de Bilbao en forma que jamás se había conocido. Y en esta forma, unidos y con gran entusiasmo, vamos los republicanos a la lucha, especialmente los del distrito de Achuri, por ser donde más refida se presenta la lucha, y estamos dispuestos, cueste lo que cueste, a sacar triunfante la candidatura republicana, a pesar de las mirañas y martingalas que emplean los adversarios.

Ya lo sabéis todos los republicanos, especialmente los del distrito de Achuri: el domingo, temprano, a luchar como los valientes para poder gritar por la noche: ¡Viva nuestro triunfo!

¡Por el distrito de Achuri.—Adolfo Ruiz Ruiz.

Bilbao, 1 de Enero de 1922.

### EL MITIN DEL JUEVES

Grandioso en extremo resultó el acto electoral celebrado por los republicanos en los amplios salones del Molin Rouge.

Mucho antes de comenzar el acto, el salón se hallaba atestado de bote en bote, viéndose mucha gente precisada a quedarse en la calle.

Al presentarse los candidatos republicanos en el escenario, estalló una ruidosa salva de aplausos que duró largo rato.

Presidió el acto don Benito Ruiz, quien en breves palabras dió a conocer el objeto del comicio é hizo la presentación de los oradores.

A continuación hizo uso de la palabra el candidato por el distrito de Achuri, presentado por la Juventud.

Don Eladio García

Con briosa elocuencia comenzó por agradecer su nombramiento en la candidatura de la Agrupación, haciendo resaltar que se siente orgulloso por ser el can-

## Candidatura para Concejales

Casa Consistorial

D. Raimundo Altuna, liberal

D. Pedro Olan, liberal

Ensanche Oriental

D. Manuel Lartigue, independiente

Plaza de Guipúzcoa

D. Segundo Martínez, liberal

Mercado del Ensanche

D. Félix Gorospe, liberal

(PUEDE VOTARSE A OTRO CANDIDATO)

Atocha

D. Antonio Elósegui, liberal

D. José Díaz, independiente

## Candidatura liberal-republicana de Rentería

Don Cruz Los Santos Viciano

Don José León Uranga Mancisidor

Don José María Otegui Arana

Don Severiano Bidegain Urigoitia

Don Jacinto Royo y Molina